

## UNE RECHERCHE POUR CONTRIBUER AU CARACTÈRE INNOVANT DES QUARTIERS NOUVEAUX

### UNE MÉTHODOLOGIE AU SERVICE DE THÉMATIQUES CHOISIES

- Identification de méthodes et projets innovants sur base du référentiel Quartiers Nouveaux pour inspirer les acteurs des Quartiers Nouveaux : identification et analyses d'expériences, invitation d'experts...
- Animation du réseaux d'acteurs du cluster Quartiers Nouveaux : séminaires, ateliers, visites, mise en réseau, production de fiches thématiques, alimentation d'un site web...
- 2 thématiques phares pour 2017 : Agriculture urbaine & Participation

### COMMENT L'AGRICULTURE URBAINE PEUT S'INSÉRER DANS LES QUARTIERS NOUVEAUX

- L'agriculture urbaine est multifonctionnelle et peut contribuer à rendre le quartier plus durable en lui ouvrant de nouvelles perspectives de **gestion des espaces verts** et de **production alimentaire**.
- Certains projets de **fermes (intra)urbaines** peuvent avoir une finalité professionnelle et être des acteurs économiques dans leur quartier tout en participant à son animation (ex : Ferme du Chant des Cailles à Watermael-Boitsfort).
- Les projets citoyens de **végétalisation des espaces publics** et de création de **potagers collectifs** permettent de valoriser des terrains tout en favorisant la création de liens sociaux et en sensibilisant à une alimentation saine et à la biodiversité. L'importance de la production varie selon les projets (récolte libre et gratuite, production à but pédagogique,...). A Tournai, le collectif Incroyable Comestible a planté plus d'une centaine d'arbres fruitiers dont la production bénéficiera à des associations luttant contre la précarité.
- En Wallonie, le développement de **l'agriculture (péri)urbaine** permettrait d'intégrer la biodiversité en participant à la mise en place d'un maillage vert de continuités écologiques autour et à travers la ville tout en assurant une certaine **transition paysagère**.



L'agriculture urbaine se décline selon différentes formes et localisations dans la ville.  
Source : Morel-Chevillet, ASTREDHOR



Surface maraîchère du Champs des Cailles. Photo : Champ des cailles



Transhumance des brebis du Bercail. Photo : Champs des cailles



Plantation d'arbres fruitiers à Tournai par le collectif Incroyable Comestible. Photo : Pauline Deneubourg



Végétalisation de l'espace à Louvain-la-Neuve. Photo : CREAT

